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虽然从未踏上过那片土地，但延安的山川

草木、羊肠小路，还有那动人的歌声，早在我的

青春岁月里，就深深地印入了心怀。一次又一

次，我在心中飞临20世纪30年代的陕北，流连

忘返。当我步入暮年时，才终于亲眼看到了那徘

徊于梦里的圣城。

晨光中，步出延安宾馆时。几步之外，便是

郁郁葱葱的凤凰山，山脚下，一间间朴实无华的

窑洞依然完好。在粗糙简陋的桌椅旁，我似乎看

到了初抵延安的白求恩与伟人秉烛夜谈的身

影。迈入朱德的小院，想起了翻译《1937，延安对

话》时，著者托马斯·亚瑟·毕森笔下的形容：“那

天的晚饭是在朱德家里吃的，因他的住处，比毛

泽东的略微宽敞，布置得也稍微像样些。”

当年的侧屋如今辟为了展室，墙上挂着的

是那张全世界独一无二的毛泽东与白求恩合影

照片。从两人的姿势上看来，显然是坐在条凳上

看文艺表演时，友人从侧面为他们拍摄的。

隔着一条街，就是抗大纪念馆旧址。与毕森

当年留下的那些图片相比，这座院子从里到外

已大不一样。在装修精致的现代化展厅里，我看

到了一张此前从未见过的照片。穿西装、打领带

的毕森，在罗瑞卿陪同下，迈入了这座院落，两

旁站满了红军战士，个个头戴草帽。这张由中国

人拍摄的照片，毕森至死也没见过。

1937年访问延安后，毕森回到美国，在外交

部任职。20世纪50年代初，受冷战政策迫害，他

被迫移居到加拿大滑铁卢，从此再也没能返回

他心心念念的华夏大地。

走出抗大纪念馆时，对面的山峦上远远传

来了清凉寺的钟声，仿佛伴随着那恍如隔世的

预言。

“我曾见识过各种各样的人，富商、军阀、知

识分子、国民党高官。但毛泽东却是我见过的唯

一一个能够统一全中国的人。”1937年6月24

日，驱车带领毕森一行秘密到访延安的司机艾

飞·希尔在告别延安时曾这样说。毕森写道：“延

安有这样一群人，他们的胸中充满了高尚的道

德情操。在那个环境里，个人私欲必须向崇高的

理念折腰。”

我试图寻找到毕森一行当年观看文艺演出

的地方。他在书中形容那个礼堂就像一座大谷

仓，大家在条凳上随意就座，没有特殊席位。我

估计，1938年5月1日的晚上，白求恩与毛泽东

那张合影照片拍摄的地方，应当也在那个谷仓

样的礼堂。可惜，即便是接待我的大磊——这个

土生土长的延安人，也搞不清楚那是什么地方。

“你想保留老城的原样，但城里这么多盖起

来的高楼大厦，好好的，总不能都拆掉吧？”面对

我的遗憾，大磊啃着焦黄的烧饼笑着说，“让人

民过上吃穿不愁的日子，难道不是当年奋斗的

初心？”

他把我带到了街心这家老字号小饭馆，请

我品尝当地名吃。在萧军的《延安日记》里，我曾

读到，当年鲁艺的文人得了稿费后，会邀请三两

好友，蹚水过河，到城里的小馆子打牙祭，喝一

碗美味的羊杂汤。我细细品着羊杂汤，心想大磊

太年轻，缺乏我们那一代人的感情。他却说：“战

争年代，陕北人哪家没有当兵打仗的？我祖父那

辈里，不是烈士，就是军属！”

走进延安大学附属医院的礼堂，看到迎面

走来的厚夫，我不禁一怔。这位学者型作家，曾

任延安大学文学院院长。他让我想起了高加

林——高大魁梧的身材，英气逼人的五官，沉稳睿

智的谈吐，活脱脱就是那个家喻户晓的明星。陕北

高原盛产铁骨铮铮的好汉，也许正得益于这片土

地自古以来就是北方不同民族交汇融合的疆场。

在延川长大的厚夫，堪称是陕北高原的活

字典。我向他打探，那座谷仓一样的礼堂究竟在

什么地方？难道是桥儿沟的鲁迅艺术学院？厚夫

给出了答案：“桥儿沟距延安城十几里，不可能

是在那儿。当初在城里的二道街，有座天主教

堂。毛主席陪同那些外国客人看演出时，应当是

在二道街。但是，1938年 11月 20日以后，日本

人的飞机开始轰炸延安城，炸毁了很多地方，所

以今天已经找不到那座教堂了。”

谈话间，几百名医学院的师生赶来，挤满了

礼堂。望着台下那一张张年轻的面庞，我临时改

变了主意。刚才在大门口，看到了从延安出发、奔

赴前线的白求恩雕像。于是，我为大家讲述了围

绕着白求恩珍贵遗物回归中国前后发生的故事。

毛泽东与白求恩唯一那张合影照片，就藏

在距离我不远的加拿大小城中。我花费了两年

时间，克服了重重阻碍，终于在2015年9月，从

遥远的加拿大护送那张二寸见方的黑白照片，

回归到中国的土地上。

交流结束后，大磊不顾一天来东奔西跑的

劳累，继续开车，带我登上了夜幕中的杨家岭。

弯弯曲曲的山道，当年是坑洼不平的黄土

路，如今用整齐的碎石块铺成。山腰间，一排十

几孔窑洞是当年抗大女子学院旧址。借着微明

的路灯，我看到木格子门窗的上方镶着一颗颗

红星。

当年投奔延安的女学生，皆为大家闺秀，从

全国各地跋山涉水，来到这苦寒地方为理想而

奋斗。

夕阳照耀着山头的塔影

月色映照着河边的流萤

春风吹遍了平坦的原野

群山结成了坚固的围屏

啊，延安，你这庄严雄伟的古城

到处传遍了抗战的歌声

转过身来，脚下静静流淌着延河，两岸灯火

通明。

想起了白天看到的情景，城北几公里外，是

几年前建起的新城。成片楼群高耸入云，玻璃墙

在蓝天下反射出耀眼的光芒。当年毕森们沿途

所见的荒山秃岭，如今皆已满目葱茏。大磊说：

“幼年时最快乐的日子，就是一年一度的植树

节，漫山遍野地撒欢，别提多开心了！”

返回加拿大的航程，长达十五个小时。飞机上

没合眼，一口气读完了厚夫赠我的畅销书《路遥

传》。因了延安之行，我才真正读懂了路遥的心声。

缠绕着高加林们的痛苦，远非我们曾在暗

夜里为之叹息的爱情，而是人类亘古的追求：社

会的平等公正。

延安行记
□李 彦
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四川西部向青藏高原隆起的是莽莽横断山

区，雅砻江与金沙江两江夹击之中，巍巍耸立着

沙鲁里山脉。在其中段的高山褶皱之中，奔涌

着无数的峡谷溪流，其中有一条叫那曲河，是雅

砻江的重要支流。那曲河冲刷出来的高山河谷

地带，是隐在沟壑深山中的甘孜州理塘县下坝

片区，觉吾村就处在此处的腹地。

那一晚，星月低垂，觉吾村的山都睡了，虫

鸟没有一点声息，车子平稳地来到一座山的山

腰处。我心里感慨，在这样偏僻的下坝村庄，平

整的水泥路不仅通到了村，还通到了每家每

户。三层的藏式小楼，屹立在几级台阶之上，

窗户里温暖的灯光散射出来，照得院子里人影

绰绰。丁真铁塔一样宽厚的身后，站着他笑靥

如花的家人们。热情地握手之后，绕过大门口

的屏风，穿过光洁的门厅，我们入坐宽阔的藏式

客厅。

自助式的藏式小火锅在茶几上摆开，正煮

沸主人的热情。景泰蓝小火锅氤氲的水汽里，

顺墙直角排开的藏式卡座，摆放的木质雕花藏

式茶几，也婉转生动起来。一面墙柜摆着电视

和生活用品，另一面墙柜则存列着各类炊具：铜

质的水缸后挂着大小不同的铜瓢，上一层是形

状不一的锅具，再上面是形态各异的藏式茶壶

和一个个靠墙站立的铜餐盘。这些炊具虽已退

出现代生活，但它们都被主人深情擦亮，清洁闪

亮地站在岁月里，见证越来越好的生活在眼前

展开。新生活与旧时光，就这样长久地互相注

视着，如一面镜子里外的自己。我想起莫坝村

的益呷家、麻火村的益姆家、四合村的阿秋家，

也都有一面墙的陈列柜摆着亮闪闪的铜质水

缸、锅具和茶壶。我明白，它们正以退场的方

式，见证新时代的来临。只是在丁真家，新生活

的“新”显得更加瓷实和醒目。

丁真顺着我的视线，说起了以前的生活。20

世纪80年代出生于此的丁真，20来岁走出康巴

大地，到北京学习和工作。走得再远，丁真每年

都要回到家，年少时回来过年，年长时回来避

暑。丁真的姐姐、姐夫当着家，陪着他们的父母。

年少的丁真总是感慨：回家的路真是漫长啊。

当年丁真回家，第一天从北京坐飞机到成

都，稍做休整，第二天换乘旅游大巴，用一天时

间才到州府康定，第三天再换乘从康定到理塘

的大巴。往县里走，路缺养护，车也旧了。摇摇

晃晃一天，到达理塘，终于离家近了，可更苦的

跋涉也开始了。从县城往乡镇走，路是土路，车

也更显破旧，一路上叮叮咣咣响个不停。土路

上烟尘弥漫，坑洼不平。车子走在路上，如喝醉

了酒的醉汉，东倒西歪，跳脱疯癫，车里时不时

震动起阵阵尘烟，久久不能消散。等他灰头土

脸回到家，头发裹着尘土，又冻成一缕缕的冰

凌，五脏六腑似乎都移了位，总是吃不下饭。从

离开理塘开始，手机没有了信号，世界也彻底安

静了。每一次回家都像潜入森林冬眠的熊，与

山外再也没有联系。

有一次开车回下坝，颠簸不平的路让他的

车直接爆了胎。看着歪在路边的车子，无可奈

何的几个人在草原边上坐下来。草原上正开着

满原的鲜花，粉色的、幽蓝的、明黄的花朵一直

开到天边，低垂的云朵正温柔地轻抚着草原。

车爆胎，是让他们能好好看看美丽的草原吧，这

样想着心情也好了。丁真用手指梳理身边的

草，草叶在他的手缝间倒伏后又站起，他明白过

来草原是来帮他的。

我正从小火锅里夹一片松茸放到嘴里，听

到他说草原花开，我顿感芳香满溢，松茸的清香

化入草原花海。从理塘到下坝的路，丁真原来

要走一天的路程，现在我们来时开车只需用一

个半小时。而在海拔4400米的约墩草坡见到

盛开的珠芽蓼的场景也回到了眼前。路边宽阔

的草坡，正向远处的山体延伸，细细的珠芽蓼密

密地站着，一朵朵珍珠样的粉红色的花苞探出

头来，展开半透明的粉红花瓣。在椭圆叶片衬

托下，一半是娇美，一半是热烈，一整片草原上

只见粉红。

我很理解当年爆胎后丁真在草原美景抚慰

下的心情好转。我想起了亚火村的桑佐老人

说，原来下坝到理塘还没通公路时，去理塘只能

骑马，要走整整两天。尤其生了病要去县里，更

是难。千般困难里，回头一看，看见整个草原花

都开了，仿佛谁刚讲了一个笑话，花们一齐张开

嘴笑了起来。那一刻的景色是他一辈子最难忘

也最满足的事。说这话时，桑佐老人核桃式的

皱纹里，正窝着一圈一圈的阳光。

心情好了的丁真面对爆了的车胎，有了一

个主意：去草原上扯青草，密实地塞满轮胎。车

继续开起来，歪歪斜斜地一路奔向家。

我笑了，说：“家乡这么美，路上那点苦，也

不算什么吧。”

丁真摇了摇头，隔着水汽看我。他说：“要

看见美，必须保持脚底干净。”青年丁真并没有

觉得家乡有多美，因为多雨的河谷地带还未硬

化的道路，走到哪里都是一脚泥，泥脚印走到哪

儿留到哪儿。在泥泞中走过，山高路滑，什么美

景都没有心情欣赏。我俯身看了看脚下，暖色

的木地板洁净锃亮，心里忽然明亮起来，如果不

是村村户户通公路，路面硬化，再也不会出去走

一遭带回一脚泥印，这木地板怎么能保持这样

的清洁呢？

虽然大自然一直都那样美着，但看风景的

人只有脚下干净之后，才有了觉得美的心情。

丁真现在要回家来，像打个秋千一样快。他心

里那个美呀，“感觉回家的路啊，就像丝绸一样

平坦光滑”。谁能想到，2018年，柏油路可以一

直修到横断山深处的下坝，不一会儿工夫，就可

从理塘回到下坝觉吾村的家。柏油路通之前，

从下坝出发到成都，原来至少需要3天，现在开

车只要10个小时；到康定，原来要两天，现在只

要7小时；去稻城机场坐飞机，也只要3小时。

正在建设的雅叶高速，正好穿越下坝片区的觉

吾村，可以想象，通车之后，到达雅安、成都，将

更加快捷。

下坝，突然就不偏僻了，任何热闹的大城市

对于下坝都不再遥远。下坝浩瀚的河谷森林、

冰澈的流水飞瀑、升腾的云雾烟霞、盛开的漫山

花朵、鲜美的虫草蘑菇，也以绝世之美，不断地

对世界形成诱惑。

山里的青年喜欢骑摩托车，小巧灵便，路好

了，一脚油门，可去他们想去的任何地方。他们

骑摩托去种青稞，去森林里捡松茸、捡蘑菇。回

家时，把掮在背上的收获放在车座后面，心满意

足地一路飞驰，高兴了还飙几句民歌。一天傍

晚，我们在村道上散步，竟看见两个藏族青年骑

着摩托车遛马，着实让我分外惊奇。后座小伙

子的手里牵着马的缰绳，车在村道飞驰，马在后

面飞奔，步调一致，配合默契。

丁真最喜欢的也是在乡间骑摩托。带着他

的茶壶，吸一壶清泉水，在某个山顶停下来，闲

听高树鸣飞鸟，遥看清泉落涧云，煮一壶茶，发

一会儿呆，让家乡的美景一一在眼前呈现。

走出去的丁真，又把外地的生活样式带回

来，让现代生活所包含的精神追求在这里找到

真正的形神合一的所在。山上烹泉饮甘露看闲

云的美事，实在让人向往。

这一切，源于脚下干净无泥的路。路是道，

引着生活向好处去，向高处去；路是方向，引领

乡村振兴，引领世道人心向善向美。

饭后，我们聚在小楼旁边的阳光房喝茶。

阳光睡去，只有星光闪烁，明月相照。半山茶室

茶香隐约。我想着数日中所到之处，所见差不

多都是美丽的三层藏式小楼，散落在河谷坡地

上。泥石相砌的高大墙壁，绛红的窗格上面点

缀着被涂成白色的椽子破面，在绿色的大地上，

醒目、洁净、富裕、美好，如山里静静开放的花

朵。它们的眼睛，定可以看见此刻半山茶室里

我隔着夜色望向它们的目光。

我想象着这山间的路，如一棵大树上分出

的枝丫，在苍绿的夜间，洁白如丝带一样，随山

起伏，呈现出万千姿态，在月色里露出微芒。如

果从空中看去，该是怎样的轻盈和繁复呢？每

一条丝带联结着每一家藏宅，像大树上结着一

个又一个的果实，该是怎样一棵丰茂的大树啊！

穿过星罗棋布的田野，穿过波光粼粼的江

河，穿过一线天式的山洞，像一声尖利的哨音，呼

啸在耳畔；又像一阵风，转瞬消失在视野的尽

头……这，就是中国高铁的身影。

2017年5月，来自“一带一路”沿线20国青

年评出中国的“新四大发明”，与中国古代四大发

明遥相呼应。位居“新四大发明”之首的高铁，不

仅是中国速度的象征，也是中国智造的名片。

胡正伟，是中铁电气化局集团第一工程有限

公司一分公司专业经理。这位38岁的河南汉

子，19岁时投身远方，在不断延伸的铁轨上，在

中国高铁4万多公里的总里程中，挥洒着他青春

的汗水，刻印着他智慧的创新。

当青春梦想遇上中国高铁，当盏盏信号灯遇

上工匠精神，当执着追求遇上不凡事业，它们之

间产生的化学反应生成了何等绚烂的彩霞？胡

正伟用他十九年的中铁电气化人之路，给出了催

人奋进的答案。

在大地上，梦想启航

童年的胡正伟爱读课外书，儿童版的《西游

记》《岳飞传》，不知被他翻过多少遍。小学课文

《詹天佑》深深触动了他，在积贫积弱的旧中国，

詹天佑科技报国的形象愈显高大。

为了儿时梦想，胡正伟报考了洛阳铁路信息

工程学校。2005年5月15日，他走出校门，毅然

投身铁路。他到浙赣电气化铁路改造工程诸暨

站报到时，正赶上“电缆沟开挖百日竞赛”启动。

一队年轻人每天披星戴月，睡着低矮潮湿的通

铺，走着泥泞崎岖的山路，高强度的工作让他们

常常靠着树干就进入梦乡。实习期过后，胡正伟

瘦了一圈、黑了一层，在师父和工友认可的目光

中，走上领奖台领回了“竞赛先进个人”证书。

这年秋天，胡正伟遇到了他的恩师、信号专

家田瑞朝。难得的假期里，同事提议游览项目驻

地附近的杭州西湖。凌晨4点，工友集合乘车出

发，抵达杭州后自行活动。田瑞朝说：“正伟，咱

不去西湖了，你跟我去看看钱塘江大桥。”

在桥畔，田瑞朝说：“钱塘江大桥是公路铁路

两用桥，风格独特，是‘中国现代桥梁之父’茅以

升的杰作。”说完，田瑞朝就那么安静地站着，远

眺雾气蒙蒙的钱塘江。胡正伟明白，师父给他安

排的这一课，一定有他的用意。离开时，田师父

说：“以后等你有了本事，也建一座这样的标志性

大桥。”

大国工匠，绽放光芒

很多年后，胡正伟才明白，钱塘江大桥的现

场教学寄托了师父让他做个优秀的电气化人的

期望。

如果说涵洞、桥梁、钢轨是高铁的筋骨，那

么，电气化设施就是它的大脑与神经。胡正伟负

责的领域属于轨旁设备安装的站后工程，简称“四

电”，指的是接触网、供电线路、通信线路和信号

灯。虽然外行人看到的只是不起眼的几间控制室，

但正是这些设备保障着高铁和地铁的安全运行。

2009年新建北京动车段工程时，胡正伟团

队负责四场施工。站场内设备密集，仅入楼电缆

就有大约170根。电缆入楼技术规范规定电缆

间内须预留5米备用量，传统做法是在备用间里

将备用电缆余量一圈圈盘在地面。但这里预留

的备用间只有8平方米，怎能盘下170根电缆？

胡正伟想起老家的牛笼子，灵感一下子蹦出

来。既然原地码放占空间，何不立起来放呢？他

提出采用“井”字形支架设想，把备用电缆以Ω样

式放到支架上，一层码完再码第二层。这样一

来，立体空间被有效利用，地面空间被最大节省，

还极大方便了作业人员进出检修，节省成本21.9

万元，由此也摘得北京市第61次QC小组发表会

优秀奖。

从那以后，啃硬骨头就成了胡正伟的必修课。

2017年 7月，他参与昆明至广通单线改造

和复线扩能改造项目会战，第一次组织大兵团

式全线施工。他将 420 名员工分成 9 个作业

队，白天快马加鞭，晚上总结复盘，最终以“作业

零违章、岗位零隐患、管理零缺陷”的精品工程，

赢得了昆明铁路局集团滇中指挥部和监理单位

的赞誉。

改造刚刚收官，胡正伟又率队移师昆明站。

这里的电缆需要穿过300多米的站台夹层施工，

虽然每隔几十米设有下井口，但因常年密封，井

内含大量有害气体。为保障人员安全，胡正伟提

出“一测、二排、三试、四下”工作法，每次下井测

试，谁也抢不过自称“排雷队长”的他。他带着测

试仪，腰系安全绳，戴上防毒面具，与同伴下井。

他手持对讲机，时刻与地面人员保持联系，最终

确认全部夹层未发现有害气体，才下达进入夹层

敷设电缆的指令。

“电务施工的排头兵，攻坚克难的铁队伍”的

奖牌，摘得多个奖项的“提高隧道洞顶钻孔速度”

施工组织方案，获得实用新型专利证书的《便携

式铁路信号通用模拟盘》，都是对信号工起步的

胡正伟和他的团队不断科研创新的最大认可。

率先垂范，勇挑重担

多年的历练，使“促创干、争一流”的电气化

精神深植胡正伟的心，他把率先垂范、勇挑重担

当作共产党员的底色。不管职务如何升迁，他的

初心从未改变。

胡正伟深研“立于信、成于品”的电气化之

道，要求自己工作上要当称职经理，生活上要做

暖心胡哥。他提出的“有情、有义、有趣、有品、有

为”的“五有论”，备受团队里年轻人的推崇。他

不止一次说，团建最关键在人，只要人的精气神

好，就没有干不成的活。“我们来自五湖四海，常

年不能和家人在一起，只有团结互助、人情味浓

才能充实快乐。共创美好，做一个对家庭、对单

位、对社会都有贡献的人。”

项目部的温暖氛围，让每个员工都把胡哥当

作良师益友，心甘情愿付出百分之百的努力。胡正

伟是“工作狂”，却不是“生活盲”，热爱生活的他，

喜欢下厨给家人和工友做饭，手艺不逊于厨师，妻

子甚至把他的微信昵称标注为“会武术的厨子”。

作为新时代的产业工人，胡正伟从分公司的

“新型员工标兵”，到集团公司的“优秀共产党

员”，再到“全国劳动模范”等称号，将他的家国情

怀和青春之歌，汇入澎湃的中国力量之中，为这

个伟大的时代增光添彩。

家人支持，温暖港湾

沿着钢轨奔波多年后，胡正伟才有了属于自

己的小家庭。他与妻子少洁在上海地铁项目工

地一见钟情。妻子是最懂他也最支持他的人，一

直伴他辗转于工地。

2014年，胡正伟正在负责内蒙古集包增建

二线施工任务量最大的呼和浩特南站工程，恰遇

大儿子早产，妻子妊娠高血压需要急救。推进手

术室前，少洁对父亲说：“给正伟打个电话吧，别

说得这么严重。”胡正伟赶到妻子身边时，他的眼

角擦了又湿，湿了又擦。即使这样，他也仅在医

院待了一周就返回工地。等他再次抱起儿子时，

已是三个多月后。虽许下“以后加倍弥补”的诺

言，但他总是食言。

2020年春节，“抗疫情、保增长”集结号吹响

后，京广线信号专业迅速复工。此刻，二儿尚未

满月，大儿膝前承欢，父母心怀牵挂，妻子默默

为他收拾行囊。这一次分别不同以往，两个孩

子期盼的眼神令他深深眷恋。作为项目领头

人，前有号令，再有不舍也只能深埋心底。他缓

缓走出家门，一路不敢回头，生怕被回望湿润了

眼眶……

胡正伟最欣慰的是孩子特别懂事。夫妻同

为电气化人，让胡正伟的家庭少了许多天伦之

乐。他动情地说：“我们给不了孩子那么多陪伴，

但给了他们责任和担当，让他们从小锤炼出自强

自立的品质。十九年来，我眼见中国高铁越来越

快，越来越好，所有的付出都是值得的。”

青春逐梦向长虹青春逐梦向长虹
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